

# La Cuenca Cuenta

BOLETIN TRIMESTRAL SOBRE EL RIO CAUCA  
ENERO - MARZO 2023

Este boletín es un esfuerzo colectivo para contarnos lo que está pasando en los territorios que habitan la cuenca del río Cauca desde su nacimiento en el resguardo de Paletara (Cauca) hasta su desembocadura en La Mojana Sucreña.

Este boletín también es un espacio en donde compartimos sobre nuestras apuestas y estrategias para la defensa de los territorios ante las múltiples amenazas que enfrentan.

Esperamos que disfruten el boletín y que se dejan inspirar y oxigenar por las historias que cuenta el río Cauca.



## MÁS DE 220 ORGANIZACIONES PIDEN A GUSTAVO PETRO Y FRANCIA MÁRQUEZ REVISAR LOS TRATADOS DE INVERSIÓN INTERNACIONAL QUE PERMITEN MILLONARIAS DEMANDAS CONTRA EL ESTADO COLOMBIANO

Conoce la carta: <https://www.colectivodeabogados.org/mas-de-220-organizaciones-piden-a-gustavo-petro-y-francia-marquez-revisar-los-tratados-de-inversion-internacional-que-permiten-millonarias-demandas-contra-el-estado-colombiano/>

Más de 220 organizaciones, especialmente aquellas involucradas en la defensa del agua, la vida y los territorios, y redes, organizaciones y sindicatos de Colombia, América Latina y del resto del mundo, lanzaron una petición hoy exhortando al gobierno de Colombia que se retire de tratados que faciliten que transnacionales demanden al país en tribunales diseñados para favorecer sus intereses.

Empresas transnacionales extractivas, como Glencore y Eco Oro, utilizan este sistema más que otras y han demandado a Colombia sobre decisiones a favor de la protección de los páramos, del agua y de los derechos indígenas. Actualmente hay

trece demandas y ocho más en curso contra Colombia que pueden significar indemnizaciones a multinacionales hasta por 11,3 billones de pesos.

El llamado para “retirarse de este sistema injusto, arbitrario y colonialista” es dirigido al presidente de Colombia, Gustavo Petro, a la vicepresidenta Francia Márquez, a la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado, al Ministerio de Ambiente, al Ministerio de Minas y Energía, al Ministerio de Comercio, Industria y Turismo y al Ministerio de Relaciones Exteriores.

## IN MEMORIAM EDILSAN ANDRADE AVIRAMA

Tomado de Verdad Abierta:  
<https://verdadabierta.com/asesinato-de-edilsan-andrade-avirama-silencio-a-pobladores-de-rosas/>



El pasado 31 de enero fue asesinada la compañera del CIMA Edilsan Andrada Avirama en el municipio de Rosas (Cauca). Edilsan era una de las 4.500 mujeres campesinas de Rosas. Desde esa identidad, se entusiasmó en hacer parte del proceso Mujeres Maciceñas del Comité de Integración del Macizo Colombiano (CIMA), que trabaja por el mejoramiento de las condiciones socioeconómicas del campo en 13 municipios de Cauca y 9 de Nariño, territorios que hacen parte del Macizo Colombiano, también conocido como Nudo de Almaguer o la Estrella Hídrica de Colombia.

Tras varias capacitaciones impartidas por integrantes del CIMA sobre liderazgo y autoprotección, la lideresa se unió a la Guardia Campesina y se interesó en ahondar en los procesos sociales liderados por esta organización. Además, era una apasionada deportista y organizaba campeonatos de fútbol en la comunidad.

El asesinato de Edilsan, que se suma a los más de 290 líderes y lideresas asesinados en los últimos 10 años en el departamento del Cauca, según cifras del Programa Somos Defensores, tiene a la comunidad asustada y silenciada.

## 8 DE MARZO: ANTI-CAPITALISTA Y ANTI-PATRIARCAL

Tomado de Via Campesina:  
<https://viacampesina.org/es/llamado-de-accion-8-de-marzo-2023-dia-internacional-de-lucha-de-las-mujeres-trabajadoras-la-via-campesina/>

Nuestro Feminismo Campesino y Popular es anti sistémico y luchamos contra el sistema heteropatriarcal, racista y colonialista que instala diversas formas de opresión sobre la vida, los cuerpos y los territorios. A lo largo de estos 30 años de nuestro movimiento, entendimos que solo será posible dismantlar este modelo capitalista si simultáneamente logramos superar este conjunto de relaciones de opresión.

Hoy la lógica de acumulación capitalista en el campo, se sostiene gracias al conjunto de opresiones del agronegocio y el extractivismo, por medio de despojos, desalojos y acaparamientos. Agudizando la criminalización y la violencia en el campo. Durante esta jornada de unidad de acción tenemos el desafío de posicionar con más fuerza el cuestionamiento global del modelo actual y la visión urgente de una nueva sociedad: con nuevas relaciones, con otras formas de división del trabajo, garantizando la vida y creando nuevos valores basados en la autonomía y reciprocidad. Como mujerxs de La Vía Campesina luchamos por la tierra, porque con la Reforma Agraria las campesinas hemos garantizado el derecho a la tierra por ley. Y en ella producimos alimentos para sustentar a nuestras familias y sociedades, garantizando nuestros ingresos, disminuyendo los índices de violencia y casos de machismos.

# AUDIENCIA PÚBLICA EN IBAGUÉ SOBRE EL PROYECTO DE LEY DE DEMOCRACIA AMBIENTAL

Conoce aquí el proyecto de ley: <https://www.semillas.org.co/es/revista/proyecto-de-ley-de-democracia-ambiental>

El pasado 6 de marzo se realizó una de las siete audiencias públicas para socializar el proyecto de ley de Democracia Ambiental. Esta propuesta de ley pretende regular el derecho a la participación de la ciudadanía afectada por el desarrollo de proyectos de exploración y explotación de los recursos naturales no renovables, como también permitirá crear mecanismos de participación para decidir sobre la ejecución de dichos proyectos.

El proyecto, fue construido por las organizaciones sociales que hacen parte del Movimiento Nacional Ambiental, siendo esta iniciativa respaldada por 107 organizaciones de 48 municipios ubicados en los departamentos de Antioquia, Atlántico, Bogotá, Bolívar, Boyacá, Caldas, Caquetá, Casanare, Cauca, Cundinamarca, Huila, Meta, Nariño, Cesar, Risaralda, Santander y Tolima.

## LA CIDH SE COMPROMETE ANTE ORGANIZACIONES DE SOCIEDAD CIVIL A EJERCER ACCIONES FRENTE A LA VIOLENCIA CONTRA LA PRENSA EN LA REGIÓN

Tomado de FLIP:

<https://flip.org.co/index.php/es/informacion/pronunciamientos/item/3012-la-cidh-se-compromete-ante-organizaciones-de-sociedad-civil-a-ejercer-acciones-frente-a-la-violencia-contra-la-prensa-en-la-region>

La Red Voces del Sur, integrada por 17 organizaciones de la sociedad civil, y las organizaciones Reporteros Sin Fronteras, Justicia Global, Comunicación e Información de la Mujer (CIMAC) presentaron a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en su 186 periodo de sesiones inicios de marzo de 2023 sus preocupaciones frente a los asesinatos y otros tipos de violencia contra periodistas y las deficiencias de los mecanismos de protección para la prensa en los países en los que se ha implementado.

La Red Voces del Sur, a través de sus voceros: Paula Saucedo, de ARTICLE 19 en México, Jonathan Bock, de FLIP en Colombia, y Angélica Cárcamo, de APES en El Salvador, indicaron que América Latina es el continente más letal y peligroso para la prensa. Desde el 2018 se han registrado 83 asesinatos, de los cuales, 39 se cometieron en 2022. El incremento es tanto, que representa un crecimiento del 225% de homicidios en comparación al 2021. Del mismo modo, se evidenció que el Estado es el principal agresor de la libertad de expresión, el sistema judicial persigue a la prensa que investiga y la impunidad de los crímenes contra periodistas roza el 98% en algunos países. Estos problemas se agudizan, ya que no existen políticas públicas integrales que den respuesta a las causas de esta violencia.



# PARO MINERO EN EL BAJO CAUCA

Tomado de IPC: <http://www.ipc.org.co/agenciadeprensa/index.php/desarrollo/las-agc-habrian-infiltrado-el-paro-minero-en-el-bajo-cauca/>

Este dos de febrero inició el paro minero en el Bajo Cauca, luego de que el Ministerio de Defensa anunciara el 18 de febrero que retomará los operativos mineros en esa región. La destrucción de una draga tipo brasilera por parte del Ejército fue el último detonante para que los mineros decidieran movilizarse en Cauca y paralizar el comercio y el transporte en esta subregión.

Varias fuentes con las que conversó la Agencia de Prensa IPC aseguran que las AGC o Clan del Golfo estarían infiltrando la protesta y obligando al cierre de establecimientos públicos. En la mañana de este jueves el comercio en el municipio de El Bagre fue cerrado por orden de integrantes del grupo armado que se movilizaban en motocicleta.

De acuerdo con un habitante de ese municipio, el cierre del comercio demuestra que a los mineros los están utilizando como escudos, "pero el negocio es del Clan y demás grupos. Todos los corregimientos cerraron y a la gente minera le tocó aportar plata para financiar las marchas por orden de este grupo".

Según varias investigaciones realizadas por el IPC sobre los impactos de la economía extractiva en el Nechí, "se tiene seria evidencia de que los grupos armados ilegales participan en varios tramos de la cadena de producción del oro ilegal", asegura el Observatorio de Derechos Humanos y Paz del IPC. Estos grupos permiten el ingreso de maquinarias como retroexcavadoras o dragones, a los cuales cobran por su actividad.

Pero también, agrega, "hacen parte de la cadena de constreñimiento, frente a la situación que se tiene con el Rucom, de los pequeños mineros artesanales y las casas de compra que les cargan esta producción a mineros que no la han realizado."

## CARTA DE MÁS DE 70 ORGANIZACIONES AL GOBIERNO NACIONAL PARA INCLUIR LA AGROECOLOGÍA EN EL PLAN NACIONAL DE DESARROLLO

Para leer la carta:  
[https://drive.google.com/file/d/1D\\_tq\\_ysixjGv26evNvgjO0K-DcSDpCKC/view](https://drive.google.com/file/d/1D_tq_ysixjGv26evNvgjO0K-DcSDpCKC/view)

El 17 de febrero de 2023 más de 70 organizaciones sociales radicaron una carta en el Congreso de la República haciendo un llamado urgente para que la Agroecología sea incluida en el PND, ya que no se encuentra en el borrador del proyecto de ley.

Las organizaciones proponen: "crear un Frente Parlamentario que analice y discuta nuestra propuesta y garantice las peticiones hacia el PND la cual fue presentada en varios de los diálogos regionales vinculantes que generó el Gobierno Nacional".

Por último reafirman qué: "Colombia Potencia Mundial de la Vida es con nosotros y nuestras formas de construir país. Estamos del lado de la paz y seguiremos aportando en esta construcción".